

LOS INDESEABLES

GLI INDESIDERABILI



SON CADA VEZ MÁS LOS INDESEABLES EN EL MUNDO. Demasiadas mujeres y hombres para los que esta *seriedad* no ha previsto ningún rol, más que el de reventar para hacer funcionar todos los demás. Muertos para el mundo o para sí mismos: la sociedad no les desea más que así. Sin trabajo, sirven para empujar a quien lo tiene a cualquier humillación para mantenérselo seguro. Aislados, son útiles para hacer creer a quienes se pretenden ciudadanos, que pueden tener una verdadera vida en común (entre el papeleo y las valvas publicitarias). Inmigrantes, sirven para alimentar la ilusión de tener raíces a quien proletario sin siquiera más que la prole, está desesperado por sus propios hijos, solo con su nada en la oficina, el metro o delante de la televisión. Clandestinos, sirven para recordar que la sumisión del trabajo asalariado no es lo peor — existen también los trabajos forzados y el miedo ante cada rutinario control policial —. Expulsados, sirven para chantajear a todos los refugiados económicos del genocidio capitalista, con el miedo del viaje hacia una miseria sin retorno. Prisioneros, sirven para amenazar con la extrema razón del castigo, a quien no encuentra razones para continuar resignándose. Extraditados, en tanto que enemigos del Estado, sirven para hacer entender que en la Internacional del dominio y de la explotación no hay espacio para el mal ejemplo de la revuelta. Pobres, aislados, extranjeros de cualquier lugar, presos, ilegales, bandidos: las condiciones de estos indeseables son cada vez más comunes. Común puede entonces hacerse la lucha, sobre la base del rechazo de una vida cada día más precarizada y artificial. Ciudadanos o extranjeros, inocentes o culpables, clandestinos o regularizados: las distinciones de los códigos estatales no nos pertenecen, ¿por qué debería la solidaridad aceptar estas fronteras sociales, cuando los pobres son empujados continuamente de una a otra?. Nosotros no somos solidarios con la miseria, sino con el vigor con que mujeres y hombres no la soportan más. •

EL SUEÑO DE UN PERGAMINO

BAJO EL CAUCE POR EL QUE FLUYE LA HISTORIA, un sueño parece haber resistido al desgaste del tiempo y al implacable proseguir de las generaciones. Mirad el envejecido pergamino de este código renacentista, mirad sobre la página estas xilografías que nos devuelven a la juventud de un milenio apenas espirado. Veréis a los asnos cabalgar y sofocarse alegremente en la comida a los hambrientos de siempre, veréis las coronas pisoteadas, veréis el fin del mundo o mejor todavía, el mundo al revés. Aquí está pues, ese sueño, aquí está al desnudo lo que se cuenta en una incisión de hace quinientos años: matar el mundo para poderlo aferrar, robárselo a Dios para hacerlo nuestro y plasmarlo finalmente con nuestras propias manos. Las épocas, más tarde, han ido prestándoles un hábito siempre a la moda. Se ha vestido de campesino durante las insurrecciones medievales y de *blouson noir* en el Mayo francés, de minero asturiano en la revolución del 34 y de tejedores ingleses en los tiempos en que los primeros telares industriales eran destruidos con rabiosos golpes de maza. Las ganas de derrumbar el mundo han aflorado cada vez que los explotados han sabido percibir los hilos que les ligan entre sí, hilos que en cada época han sido rotos y reanudados por diferentes formas de explotación. Son estas formas, de hecho, las que de cualquier manera “organizan” a los explotados: concentrándoles bien en las fábricas o en los barrios, en los guetos metropolitanos o frente a las oficinas del Inem, imponiéndoles condiciones de vida similares y similares problemas que afrontar cada día. Parémonos un momento a desenterrar el fondo de nuestras memorias y pasemos lista a las historias de nuestros padres. La fábrica en la niebla o el sudor en los campos quemados por el sol, el tormento de una ocupación colonial que te roba los frutos de la tierra o el ritmo cada vez más frenético de una prensa que, en cualquier Estado “comunista”, promete para un mañana que no llega nunca liberarnos de la explotación. En cada una de estas imágenes de nuestro pasado podemos asociar las diferentes maneras de estar junto a los explotados y por tanto, las bases concretas de esas luchas que han querido derrumbar el mundo y suprimir la explotación.

Hoy que, incluso hijos de memorias y revueltas tan diferentes, nos encontramos hombro con hombro, ¿cuál es el hilo que nos une?; y mientras tanto, ¿qué nos ha traído hasta aquí desde el Magreb o desde el Este, desde Asia o desde el corazón de Africa? ¿Por qué incluso quien ha pisado siempre esta misma tierra no la reconoce ahora y la encuentra tan diferente de aquella de la memoria?.

UN PLANETA IRRECONOCIBLE

Si leemos con atención la historia de estos últimos treinta años podemos individuar una línea de desarrollo, una serie de modificaciones que han perturbado el planeta. Esta nueva situación viene llamada comúnmente “globalización de la economía”. No se trata de datos definitivamente adquiridos, sino de cambios que todavía están en curso — con ritmos y peculiaridades diversas para cada pueblo particular — y que nos dejan el espacio para aventurar cualquier previsión.

Pero evitemos inmediatamente un lugar común sobre la “globalización”. La tendencia del capital a buscar su escala planetaria mercantil por conquistar y mano de obra a bajo coste, siempre ha estado presente, ciertamente esto no es una novedad. Han cambiado los instrumentos para hacerlo: gracias al desarrollo de la tecnología, el capital puede realizar esta tendencia con ritmos y consecuencias inimaginables hasta hace algunos años. No existe, por tanto, un punto de fractura entre el viejo capitalismo y el actual, ni ha existido jamás



un capitalismo “bueno” que se desarrolla predominantemente sobre bases nacionales y al cual se necesitaría retornar — como dan a entender, por el contrario, tantos adversarios del neoliberalismo —. Desde 1973, fecha que marca convencionalmente el inicio del “ciclo de la informática” hasta hoy, el capital en nada ha cambiado su naturaleza, no se ha vuelto más “malo”. Simplemente tiene más armas y tanto más potentes como para dejar irreconocible el planeta. Por comodidad de análisis, podemos probar a leer este proceso a través de los cambios que han sufrido tres diferentes áreas geográficas: los países excoloniales, aquellos apenas salidos de regímenes supuestamente comunistas y los occidentales.

LOS HIJOS NO DESEADOS DEL CAPITAL

Como es sabido, la independencia de las antiguas colonias no ha resuelto en absoluto las relaciones con los propios colonizadores; en la mayor parte de los casos, por el contrario, simplemente las ha modernizado, aunque después de atormentados sobresaltos. Si la antigua explotación colonial miraba sobretodo al acaparamiento de materias primas a bajo coste que venían después manufacturadas en occidente, a partir de entonces, fases enteras de la producción industrial han sido implantadas en los países más pobres, aprovechando el bajísimo coste de mano de obra; tan bajos como para cubrir los gastos de transporte de las materias primas, maquinarias, productos elaborados y los costes de financiamiento a los regímenes locales, garantes del orden público y de la regularidad de la producción. Durante largos años los capitales occidentales han invadido estos países, modificando profundamente el tejido social. Las antiguas estructuras agrícolas han sido destruidas para dejar espacio a la industrialización, los vínculos comunitarios reducidos, las mujeres proletarizadas. Una inmensa cantidad de mano de obra arrancada de la tierra se ha reencontrado — justo como en la Europa del siglo pasado — bagando en los suburbios a la búsqueda de un trabajo. Esta situación encontraba una cierta aunque tremenda estabilidad, hasta que las industrias manufactureras implantadas por los occidentales han podido absorber una parte consistente de esta mano de obra. Pero en un momento dado, una a una estas industrias han comenzado a cerrar. Allí arriba en el norte algo había cambiado: la fuerza de trabajo occidental era de nuevo concurrencial con aquella del sur del mundo. Muchas industrias han cerrado pero han quedado estos nuevos proletarios, *tantos e inútiles*.

Al Este, la situación no es mejor, los regímenes supuestamente comunistas han dejado tras de sí el desierto, el aparato productivo — enorme y obsoleto — ha quedado en herencia a los viejos burócratas locales y al capital occidental. Así, los hijos y los nietos de aquellos explotados que, aparte de la esclavitud semanal del trabajo asalariado, han tenido que sufrir también la retórica dominical de las «cocineras al poder» y del internacionalismo proletario, se han encontrado parados de nuevo: cada reestructuración industrial, lo sabíamos, requiere despidos. Como ya había sucedido con las excolonias, cada país occidental se ha repartido las zonas de influencia económica y política en los países del difunto Pacto de Varsovia y ha transferido allí, aquella parte de la propia producción a más alto consumo de mano de obra. Pero la gran cantidad de explotados convertidos en inútiles para los explotadores, es una gota en el mar que permanece enorme. Tanto en el Este como en el Sur, el chantaje de la deuda externa ejercido por el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, ha acelerado de manera decisiva estos procesos.

Así es que desde el Sur hasta el Este, comienza la larga marcha de estos hijos no deseados del capital, de estos *indeseables*. Pero a quien se quede en casa no le espera una suerte mejor. Para aquellos que eligen la vía de la emigración les esperan nuevas y siempre más sangrientas guerras tras la esquina, porque las turbulencias sociales provocadas por tan grandes e imprevistos cambios, a

ANTES DE UNA NUEVA MURALLA CHINA

LAS PERTURBACIONES SOCIALES que han vuelto irreconocible el planeta nos evidencian una constante: el capital sigue un doble movimiento. Por un lado, desmembra todo un tejido social que opone resistencia a su expansión; por otro lado, reconstruye las relaciones entre los individuos según sus exigencias. Toda transformación económica se acompaña siempre de una transformación social, pues la manera en la que mujeres y hombres son explotados modifica su forma de estar juntos y por lo tanto de rebelarse. En este sentido, el provecho y el control social representan dos finalidades de un único proyecto de dominación. Después de haber destruido las comunidades tradicionales y sus formas de solidaridad, el capital ha comenzado a dismantlar la unidad social que él mismo había creado a través de la industrialización de masas. Y esto, no solamente para desviar la resistencia obrera que la infraestructura de la fábrica “organizaba” involuntariamente, sino también porque los capitalistas vivían como una contradicción la necesidad de recurrir al proceso productivo para hacer dinero. La servidumbre de la ciencia respecto del capital y las transformaciones tecnológicas consecuentes, han permitido una nueva expansión económica y social. La valorización — la transformación de la vida en mercancía — abolió para siempre las barreras del tiempo y del espacio con el fin de liberarse de toda base material fija. En este sentido, la realidad virtual (el llamado ciberespacio, la red cibernética mundial) representa su condición ideal. Una vez más se trata de un doble movimiento: si la valorización anula las relaciones hostiles a la circulación del saber-capital y los hombres-recursos, reconstruye por otra parte y al mismo tiempo, las relaciones sociales bajo el signo de lo virtual (a través de los simulacros de relación humana y de los narcóticos electrónicos). Todo esto presupone un proceso de formación de un “hombre nuevo” capaz de adaptarse a condiciones de vida cada vez más artificiales. En el momento en que la economía se extiende a todas las relaciones sociales, incorporando todo el proceso vital de la especie humana, su última utopía no puede ser sino la pura circulación de valor que se valoriza: dinero que produce dinero. Paralelamente, después de su expansión por todo el espacio social, la última frontera del capital, su último territorio de conquista no puede ser sino su enemigo por excelencia: el cuerpo hu-

mano; he aquí la razón del desarrollo de las biotecnologías y de la ingeniería genética. Sin entrar en aspectos particulares de esta guerra contra lo vivo, es importante subrayar el rol fundamental de la tecnología. Por tecnología no entendemos en modo genérico el "discurso racional sobre la técnica", ni tampoco ninguna prótesis de las capacidades humanas; recorriendo la propia historia del uso de este concepto, nos parece más correcto definirlo como la aplicación de la técnica avanzada a la producción industrial masiva, en el momento en que la investigación científica se fusiona con el aparato militar (los años cuarenta). Se trata de aquel proceso que, partiendo de la industria nuclear y aeronáutica, pasando por los materiales plásticos, la antibiótica y la genética, desembocó en la electrónica, en la informática y en la cibernética. La aplicación industrial de las técnicas más modernas avanza a la par que los conocimientos especializados — en biología molecular, en química, en física, etcétera — y que la ideología del progreso, que es la justificación de todo ello. Este proceso, que comienza durante la segunda guerra mundial, es inseparable del conflicto de poder entre los Estados, los verdaderos organizadores de la sociedad industrial. El desarrollo de un saber y de una técnica siempre más incontrolables levanta un muro cada vez más alto entre el productor y el objeto que éste fabrica, entre la máquina y su capacidad de controlarla. Esta situación le desposee al mismo tiempo, de toda autonomía material y de la consciencia de una posible expropiación (arrancarles de las manos a los amos los instrumentos técnicos y productivos para un uso libre y compartido). En esta doble desposesión y no en la "iniquidad neoliberal" se encuentra la fuente de nuestras vidas precarizadas y artificiales. Si el capital se ha difundido por todo el territorio; si la expropiación de las técnicas especializadas es imposible (puesto que son inutilizables desde el punto de vista revolucionario, o simplemente humano); si ya no existe centro productivo (la Fábrica) al cual oponer una organización central (partidos o sindicatos) con su pretendido sujeto histórico, entonces no queda sino el arma proletaria por excelencia: el sabotaje; queda solamente el ataque anónimo y generalizado contra las estructuras de la producción, del control y de la represión. Sólo así será posible oponerse al doble movimiento del capital, obstaculizando la atomización brutal de los individuos e impidiendo al mismo tiempo, la construcción del "hombre nuevo" de la cibernética, antes de que los muros sociales que deberían hospedarlo estén completamente terminados. •

menudo vienen enmarcadas en los discursos étnicos y religiosos; para los que se quedan, la única certeza es la miseria y el desposeimiento. Toda añoranza es vana.

HASTA ANTEAYER

Mientras tanto, ¿qué ha sucedido en occidente? Aunque menos brutal, el cambio ha sido paralelo al del resto del mundo. Las grandes plantas industriales que empleaban a una parte considerable de los explotados y que durante muchísimos años han determinado la fisionomía de las ciudades — y por tanto la mentalidad, el modo de vivir y de rebelarse de los mismos explotados — han desaparecido. En parte, porque han sido transferidas — como hemos visto — a los países más pobres y en parte, porque ha sido posible despedazarlas y redistribuirlas por el territorio. A través del desarrollo de la tecnología, los procesos productivos no sólo han sido progresivamente automatizados, sino que también, se han vuelto más flexibles y adaptados al intrínseco caos del mercado. En otro tiempo, el capital necesitaba obreros depositarios de los conocimientos y las manualidades necesarias para conducir, mas o menos autónomamente, un segmento del proceso productivo; y por tanto también de los obreros que permanecían toda la vida en la misma fábrica, haciendo las mismas cosas. Ahora ya no. Los conocimientos requeridos son cada vez más bajos e intercambiables, no hay una acumulación de saber, cualquier trabajo es igual a otro. El viejo mito del "puesto fijo" ha sido suplantado por la ideología de la flexibilidad, es decir, de la precariedad y de la erosión de las viejas garantías: es necesario saberse adaptar a todo, también a los contratos semanales, a la economía clandestina o a la expulsión definitiva del contexto productivo. Estos cambios son comunes a todo Occidente, pero en algunas zonas han sido tan veloces y radicales que el coste global del trabajo se ha vuelto compatible con el del Sur y el Este del mundo. Así es como se han determinado, tanto ese retorno de los capitales que habían desestabilizado las economías de los países más pobres, dando paso a las guerras y a las migraciones en masa, como la degradación de las condiciones materiales de vida de los explotados occidentales.

LAS REVUELTAS POR VENIR

Está claro que el cambio en Occidente, aunque violento, es amortiguado en parte por lo que queda del viejo Estado "social" y sobre todo, por el hecho de que gran cantidad de precarizados occidentales son hijos de los viejos proletarios y por tanto gozan indirectamente, a través de las familias, de las viejas garantías. Bastará dejar pasar sin embargo, una generación y la precariedad se transformara en la condición social más difusa. Por ello nosotros, hijos del viejo mundo industrial, seremos económicamente cada vez más inútiles, unidos de hecho a la multitud de indeseables que desembarcan en nuestras costas. Con el transcurso de los años y la estabilización de esta situación, perderán significado todos esos movimientos que intentan dar sostén desde el exterior a una parte circunscrita de marginados — clandestinos, parados, precarios, etc. — porque las condiciones de explotación serán similares para todos, abriendo las puertas de par en par hacia luchas realmente comunes. He aquí finalmente al descubierto el hilo que a todos nos une, explotados de miles de países, herederos de tan diferentes historias: el capital mismo ha reunificado en la miseria a las familias perdidas de la especie humana. La vida que se nos diseña en el horizonte será vivida comúnmente bajo el marco de la precariedad. Estas son las modernas bases sociales para los antiguos sueños de libertad, cuidadosamente preparadas por el progreso de la explotación, he aquí el lugar de las próximas revueltas. •

UNA HIDRA DE DOS CABEZAS

ENTRE LOS DEMÓCRATAS RADICALES Y EL "PUEBLO DE LA IZQUIERDA", son muchos ahora ya en atribuir al Estado un rol puramente decorativo en las decisiones tomadas sobre nuestra piel. Se define, en suma, una jerarquía mundial cuyo vértice es representado por las grandes potencias financieras y las multinacionales y en su base, cada uno de los Estados nacionales convertidos en ayudantes, en meros ejecutores de inapelables decisiones. Esto conduce a una ilusión que está teniendo las peores consecuencias. Son muchos en efecto, los que tratan de imponer a las luchas, que se desarrollan en todo el planeta contra aspectos concretos de la "globalización", un giro reformista y de algún modo nostálgico: la defensa del "buen" viejo capitalismo nacional y paralelamente, la defensa del viejo modelo de intervención del Estado en la economía. Ninguno observa, sin embargo, que la teoría ultra-liberal tan a la moda en estos tiempos y aquella keynesiana, de moda hasta hace algunos años, proponen simplemente dos formas distintas de organizar la explotación, pero sin ponerla nunca en discusión.

Cierto, no se puede negar que en el actual estado de cosas toda nuestra vida venga determinada en función de necesidades económicas "globales", pero esto no significa que la política haya perdido su nocividad. Pensar en el Estado como en una entidad ahora ya ficticia, o exclusivamente como en un regulador de la explotación y de los conflictos sociales, es cuando menos limitante. El Estado es un capitalista entre los capitalistas y entre estos, cumple las funciones vitales para todos los otros. Su burocracia, sin embargo, ligada pero no subordinada a los cuadros de empresa, tiende sobretodo a reproducir el propio poder.

El Estado prepara el terreno al capital, desarrollándose a sí mismo simultáneamente. Son las estructuras estatales las que permiten el progresivo abatimiento de las barreras del tiempo y del espacio, — condición esencial de la nueva forma de dominio capitalista — poniendo a su disposición, territorios, fondos de inversión e investigación. La posibilidad de transportar cada vez más rápidamente las mercancías, por ejemplo, viene dada por el desarrollo de las redes de carreteras, de la alta velocidad ferroviaria, del sistema de puertos y de aeropuertos: sin estas estructuras que son organizadas por los Estados, la "globalización", no

Nuevos golpes de maza Nuevos golpes

3 MARZO '99. Rio Grande do Sul (Brasil). Los sin tierra destruyen un campo experimental de plantas transgénicas.

4 MARZO '99. Lisboa (Portugal). Una multitud invade y destruye la cantera de una incineradora en construcción, obligando a la empresa a rescindir el contrato.

10 MARZO '99. Nueva Zelanda. Han sido arrancadas plantas de patatas transgénicas y sabotada la maquinaria. El proyecto de investigación ha sido aplazado por lo menos un año.

10 MARZO '99. La Spezia (Italia). Incendiado un repetidor de telefonía móvil.

10 MARZO '99. Trieste (Italia). Dos jóvenes entran en pleno día en un establecimiento Benetton lanzando un líquido apesotado y causando trescientas mil pesetas en daños.

17 MARZO '99. Gijón (Asturias). Son dañados varios cajeros automáticos y uno incendiado, además amanecen selladas las cerraduras de una E.T.T. y de un supermercado. Parece el resultado de una pequeña conjura nocturna.

22 MARZO '99. Padova (Italia). Desconocidos la toman contra la instalación para las comunicaciones GSM cortando un poste de acero y causando daños por más de treinta millones de pesetas.

28 MARZO '99. Florencia (Italia). Incendiados varios camiones de la compañía Pontello, responsables de los trabajos de construcción de la cárcel de Sollicciano. Cincuenta millones en daños.

4 ABRIL '99. Minnesota (USA). Activistas de Animal Liberation Front destruyen los laboratorios del centro de investigación de la universidad del Estado, liberan a cien animales y roban datos de las investigaciones.

7 ABRIL '99. Bolonia (Italia). Lanzan un cóctel molotov contra una cantera del tren de alta velocidad. Daños por quince millones.

19 ABRIL '99. Nueva Zelanda. Son segados nueve cables de alta tensión como acto de resistencia a la destrucción de la comunidad Maori.

26 MAYO '99. Pietra Santa (Italia). Una bomba hace saltar la cabina de una gruta en la cantera de construcción de una incineradora.



FRATERNIDAD EN LA ABYECCIÓN

EN 1984 DE GEORGE ORWELL, LIBRO QUE NO HACE SINO CONFIRMAR UN SIGLO DE TOTALITARISMO, SE ENCUENTRA LA DESCRIPCIÓN DE DOS CULTURAS COMPLETAMENTE SEPARADAS EN EL INTERIOR DE LA SOCIEDAD: LA DE LOS FUNCIONARIOS DEL PARTIDO Y LA DE LOS PROLETARIOS (COMO SON DEFINIDOS LOS EXCLUIDOS DE LA CIUDADELA BUROCRÁTICO-SOCIALISTA Y DE SU IDEOLOGÍA). LOS FUNCIONARIOS TIENEN PALABRAS, GESTOS, VALORES E INCLUSO UNA CONSCIENCIA TOTALMENTE DIFERENTE DE LA DE LOS PROLETARIOS. ENTRE UNOS Y OTROS NINGUNA COMUNICACIÓN ES POSIBLE. LOS PROLETARIOS NO SE REVUELVEN CONTRA EL PARTIDO SIMPLEMENTE PORQUE IGNORAN SU NATURALEZA ASÍ COMO SU LOCALIZACIÓN CONCRETA: NO SE PUEDE COMBATIR ALGO QUE NO SE COMPRENDE Y QUE SE IGNORA. LOS FUNCIONARIOS OLVIDAN SISTEMÁTICAMENTE — UNA AMNESIA SELECTIVA QUE ORWELL LLAMA «DOBLE PENSAMIENTO» — LAS MENTIRAS SOBRE LAS CUALES FUNDAN SU ADHESIÓN A LA DOMINACIÓN SOBRE EL TIEMPO Y SOBRE LOS HOMBRES. LA ESPECIALIZACIÓN DE LA ACTIVIDAD (ES DECIR, SU PARCIALIZACIÓN Y SU REPETICIÓN INCESANTE) ESTÁ ENTERAMENTE AL SERVICIO DE LOS DOGMAS DEL PARTIDO, EL CUÁL SE PRESENTA COMO CIENCIA INFALIBLE DE LA TOTALIDAD HISTÓRICA Y SOCIAL. ES POR ELLO QUE EXISTE NECESIDAD DE UN CONTROL ABSOLUTO DEL PASADO, CON EL FIN DE GOBERNAR EL FUTURO.

SI SE CAMBIAN ALGUNOS NOMBRES SE VERÁ QUE ESTA SEPARACIÓN DE CLASE, BASADA SOBRE UNA SEPARACIÓN CULTURALMENTE CLARA, REPRESENTA PRECISAMENTE LA TENDENCIA DE LA SOCIEDAD EN LA QUE VIVIMOS. LOS FUNCIONARIOS DEL PARTIDO SON HOY LOS TECNOBU-

sería siquiera pensable. Del mismo modo, las redes informáticas no son otra cosa que un nuevo uso de los viejos cables telefónicos: cada innovación en el sector (comunicaciones vía satélite, fibra óptica, etc.), es protegida por la estructura estatal. Por tanto, así es como se satisface también la otra necesidad básica de la economía mundializada, la posibilidad de hacer viajar datos y capitales en pocos instantes. También desde el punto de vista de la búsqueda, de la continua modernización de las tecnologías, los estados tienen un rol central. Desde la nuclear a la cibernética, desde el estudio de los nuevos materiales a la ingeniería genética, desde la electrónica hasta las telecomunicaciones, el desarrollo de la potencia técnica está ligado a la fusión del aparato industrial y científico con el militar.

Como es sabido, el capital tiene necesidad de reestructurarse de vez en cuando, o sea de cambiar instalaciones, ritmos, calificaciones y por lo tanto, también las relaciones entre los trabajadores. A menudo estos cambios son tan radicales (despidos en masa, ritmos infernales, drásticas reducciones de garantías...) como para poner en crisis la estabilidad social y requerir, obligatoriamente, intervención de tipo político. A veces las tensiones sociales son tan fuertes, la policía sindical tan impotente y las reestructuraciones tan imperiosas, como para no sugerir a los Estados otra posibilidad que la guerra. A través de la guerra, no solo se dirige la rabia hacia enemigos ficticios ("diferentes" por etnia o religión, por ejemplo), sino que además se logra revitalizar la economía: la militarización del trabajo, las partidas de armas y la bajada de los salarios hacen rentar al máximo los restos del viejo sistema industrial, mientras las destrucciones generalizadas hacen sitio a un aparato productivo moderno y a nuevas inversiones extranjeras. Para los indeseables — tantos explotados inquietos — se agudiza la intervención social del Estado: la exterminación.

Una de las características de nuestro tiempo, es el ascendente flujo masivo de migración hacia las metrópolis occidentales. Las políticas de inmigración — en cada uno de sus extremos, alternándose legitimaciones y cierres de fronteras — no son determinadas por un presunto buen corazón de los gobernantes, sino desde la tentativa de gestionar una situación

de maza Nuevos golpes de maza

18 JUNIO '99. Londres (Gran Bretaña). Jornada internacional de acciones contra el G8 de Colonia. Cerca de doce mil manifestantes ocupan las calles londinenses, tres mil logran entrar en los edificios del *Liffe Building* (London International Financial Futures and Options Exchange, un centro donde transita diariamente un cuarto del capital mundial), destruyendo ordenadores, espejos, ventanas, arrojando fuera archivos de datos, ... La okupación, que dura ocho horas, se transforma luego en una batalla con la policía y de aquí, en una auténtica revuelta (coches de lujo incendiados, escaparates destruidos, usando en los enfrentamientos cascos y escudos robados de los furgones blindados de la policía). El *Liffe* ha permanecido completamente cerrado durante dos días y medio.

18 JUNIO '99. Estado Español. Durante esta jornada en algunas ciudades se han desarrollado multitud de pequeños sabotajes contra bancos, E.T.S., Mc Donald's y otras multinacionales. Las acciones han sido realizadas utilizando diferentes métodos, sellando cerraduras, rompiendo escaparates o embadurnando el lugar.

6 AGOSTO '99. Oviedo (Asturias). Durante la noche son saboteados numerosos cajeros automáticos, E.T.S. y multinacionales de alimentación.

19 NOVIEMBRE '99. Atenas (Grecia). Con motivo de la visita de Clinton, el partido comunista y varias organizaciones de extrema izquierda, realizan mítines de protesta ante la embajada americana. Entre el americanismo patriótico de uno y la palabrería internacionalista de los otros, habría debido cerrarse la jornada con una puesta en escena política; pero no ha sido así. Numerosos anarquistas, jóvenes rabiosos y parados tuvieron ocasión de «expresar su programa político del futuro: FUEGO». Después de reunirse en el centro de la ciudad, armados con piedras, ladrillos y barras de hierro, atacan el centro comercial. El servicio de orden del PC empuja a éstos hacia la policía, la cual carga contra ellos. 200 o 300, entre anarquistas y "jóvenes salvajes" parten encapuchados, con piedras y molotov rompen las lunas del First Bank y provocan su incendio. En algunos barrios del centro, son destruidos e quemados bancos, joyerías, agencias financieras y supermercados. Se organizan barricadas en las calles. Un grupo de policía secreta es identificado y resulta mal parado. Los militantes de los partidos y de las organizaciones se retiran bajo una lluvia de gas lacrimógeno. Los compañeros continúan el juego y deciden atacar a pedradas el ministerio de economía y al servicio de orden. Según la

cada vez más indigerible y al mismo tiempo, sacarle provecho. Por un lado, no es posible cerrar herméticamente las fronteras y por otro, un pequeño porcentaje de emigrantes es útil — especialmente clandestinos, luego mas expuestos al chantaje — porque representa un buen depósito de mano de obra a bajo coste. Pero la clandestinidad de masas crea turbulencias sociales que son difícilmente controlables. Los gobiernos deben navegar entre estos datos y necesidades, de ello depende el buen funcionamiento de la maquina económica.

Así como el mercado mundial unifica las condiciones de explotación sin eliminar la concurrencia entre capitalistas, del mismo modo existe una potencia pluriestatal que todavía no cancela la competitividad entre cada uno de los gobiernos. Los acuerdos económicos y financieros, las leyes sobre flexibilidad laboral, el rol de los sindicatos, la coordinación de ejércitos y policías, la gestión ecológica de la contaminación o la represión de la disidencia, viene definido, todo ello, a nivel internacional (aunque la puesta en practica de estas decisiones compete aún a cada gobierno). El cuerpo de esta Hidra son las estructuras tecnoburocráticas. Las exigencias del mercado, no sólo se han fusionado con las del control social, sino que utilizan además las mismas redes. Por ejemplo el sistema bancario, el de aseguración, el sanitario y el policial se intercambian continuamente sus propios datos. La omnipresencia de tejidos magnéticos representa un fichero generalizado de los gustos, compras, desplazamientos, hábitos. Todo ello bajo los ojos de las cada vez más difundidas telecámaras y por medio de teléfonos celulares que aseguran la versión virtual y también, el mismo archivo de una comunicación humana que no existe.

Más o menos Neoliberal, la intervención del Estado tanto en el territorio como en nuestras propias vidas es cada vez más profunda y no puede ser separada de las estructuras de producción, distribución y reproducción del capital. La presunta jerarquía de poder entre las multinacionales y los Estados no existe, porque son a un mismo tiempo parte de aquel único cuerpo inorgánico que esta llevando la guerra, a la autonomía de la humanidad y a la vida de la Tierra.

Nuevos golpes de maza Nuevos golpes

mejor práctica federalista, se forman pequeños grupos que se dispersan: algunos prenden fuego delante del ayuntamiento, otros atacan el ministerio de trabajo, otros la sede de la asistencia social y la oficina de empleo. También queda dañada la sede de un partido de izquierdas, la oficina de correos y otros edificios institucionales y de la policía. Mientras tanto, se incendian contenedores, también lejos del centro, para distraer a la policía que está completamente desorientada. Después de dos horas de disturbios, son detenidas tres personas menores de edad, (el resto de los detenidos, liberados un poco más tarde, son todos militantes de organizaciones de la izquierda). Contra el orden mundial de la dominación, los revoltosos han aclarado bastante sus ideas: «Los amos no son invulnerables».

30 NOVIEMBRE '99. Seattle (USA). En las manifestaciones contra la cúspide de la Organización Mundial del Comercio, no había sólo sindicalistas, representantes de ONGs, ecologistas institucionales y asociaciones para el control democrático. Durante más de cinco horas, el centro de la ciudad ha sido el campo de juego de cientos de revoltosos anarquistas que, divididos en pequeños grupos, han asaltado algunos edificios del capital multinacional. Con hondas, martillos, ma-

zas, bombas de pintura, etc; han destruido los escaparates y las puertas de establecimientos Nike, Mc Donald's, del Bank of America, de la Warner Bros., del Planet Hollywood...y saqueando todo lo posible. Conectados en una organización informal llamada Black Bloc, estos grupos han evitado, manteniéndose en constante movimiento, la trampa del enfrentamiento directo con la policía. Los sindicatos no han podido impedir que muchos de sus afiliados se unieran al Black Bloc.

15 DICIEMBRE '99. Getafe (Madrid). «Un grupo de vándalos» destroza con piedras y ladrillos los cristales de la sede local del PP; este ataque, según la prensa, es el segundo de estas características que sufre esta sede.

20 ENERO 2000. Turin (Italia). Dos ataques incendiarios contra la facultad de bioquímica y contra la sede del WWF. Reivindicación: «No a la biotecnología».

14 FEBRERO '00. Aosta (Italia). «El WTO está por todas partes porque en todas partes está el capitalismo. Sabotéalo». Este es el mensaje que han querido lanzar unos desconocidos dejando inutilizables numerosos cajeros automáticos, bloqueando la cerradura de una E.T.T y rompiendo las lunas de un punto de venta Benetton.

RÓCRATAS DE LA MÁQUINA ECONÓMICO-ADMINISTRATIVA, EN LA CUÁL SE FUNDA EL APARATO INDUSTRIAL, LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA, EL PODER POLÍTICO, MEDIÁTICO Y MILITAR. LOS PROLETARIOS ORWELLIANOS SON LOS EXPLOTADOS LIBRADOS — POR EL CAPITAL — DE ESAS FUNESTAS ILUSIONES QUE FUERON TODOS LOS PROGRAMAS DE CLASE; PRECARIZADOS EN EL TRABAJO COMO EN TODO LO DEMÁS, ESTÁN DESPOSEÍDOS DE LO QUE ES CADA VEZ MÁS NECESARIO PARA EL FUNCIONAMIENTO DE LA MÁQUINA SOCIAL: EL SABER TECNOLÓGICO. ASÍ ES COMO SE VEN ABUCADOS A UNA NUEVA MISERIA, LA DE QUIEN NO DESEA MÁS QUE UNA RIQUEZA QUE NI SIQUIERA COMPRENDE. LA SEPARACIÓN TECNOLÓGICA: HE AQUÍ LA NUEVA MURALLA CHINA QUE LOS EXPLOTADORES ESTÁN CONSTRUYENDO EN NOMBRE DE LA LUCHA CONTRA EL ENEMIGO — CUANDO SIN EMBARGO, ÉSTE ES EL CAPATAZ DE LA OBRA —.

LA CIUDADELA DEL PARTIDO ES HOY LA DE LAS TECNOLOGÍAS INFORMÁTICAS, SU MINISTERIO DE LA VERDAD SON LOS MASS-MEDIA; SUS DOGMAS TIENEN TODOS EL DULCE SONIDO DE LA INCERTIDUMBRE. DE LAS MULTINACIONALES AL SISTEMA BANCARIO, DE LAS NUCLEARES A LOS EJÉRCITOS, DOS SON LAS BASES DE LA TECNOBUCROCRACIA: LA ENERGÍA Y LA INFORMACIÓN. QUIEN LAS CONTROLA, CONTROLA EL TIEMPO Y EL ESPACIO.

FUERA DE LA MASA DE TECNICOS-OBROS SIN CALIFICACIÓN, LOS POSEEDORES DEL SABER ALTAMENTE ESPECIALIZADO SON CADA VEZ MENOS NUMEROSOS; SIN EMBARGO, SOMOS TODOS PORTADORES DE LAS CONSECUENCIAS DE ESTE SABER — EN PRIMER LUGAR, DEL EMPOBRECIMIENTO DE LAS PALABRAS Y DE LAS IDEAS —. HACERNOS SENTIR RESPONSABLES DEL DESASTRE QUE ELLOS PRODUCEN COTIDIANAMENTE, ES JUSTAMENTE LA INTEN-

CIÓN DE LOS TECNOBURÓCRATAS Y DE SUS PERIODISTAS: EL NOSOTROS QUE NOS DIRIGEN SIN CESAR ES LA FRATERNIDAD EN LA ABYECCIÓN. NOS INVITAN A DISCUTIR DE TODOS LOS FALSOS PROBLEMAS, NOS CONCEDEN EL DERECHO DE EXPRESARNOS DESPUÉS DE HABERNOS SUSTRÁIDO LA FACULTAD DE HACERLO. ES POR LO QUE TODA IDEOLOGÍA DE LA PARTICIPACIÓN DEMOCRÁTICA (COMBATIR LA "EXCLUSIÓN" ES EL PROGRAMA DE IZQUIERDA DEL CAPITAL) NO ES SINO COMPLICIDAD EN EL DESASTRE. JUSTO COMO EN 1984, LOS PROLETARIOS ACTUALES TIENEN UN SABER, UNA MEMORIA Y UN LENGUAJE SEPARADOS DE LOS DEL PARTIDO; Y NO ES SINO SOBRE LA BASE DE ESTA SEPARACIÓN, QUE TIENEN EL DERECHO Y EL DEBER DE PARTICIPAR. LA DIFERENCIA ES QUE PARA ORWELL SÓLO LOS NO FUNCIONARIOS TIENEN ACCESO A UN PASADO — LUGARES, OBJETOS, CANCIONES, ETC. — QUE NO ESTÁ TOTALMENTE

BORRADO; Y ESTO PORQUE TODAVÍA MANTIENEN LAZOS SOCIALES, AUNQUE SEA A LA SOMBRA DE LAS BOMBAS. ¿PERO QUÉ QUEDA DE ESOS VÍNCULOS CUANDO EL PARTIDO (ES DECIR, EL SISTEMA ESTATAL-CAPITALISTA) SE APROPIA COMPLETAMENTE DE LA VIDA SOCIAL?. HE AQUÍ PORQUÉ EN ESTAS PÁGINAS SOBRE LOS INDESEABLES SE HABLA TAMBIÉN DE TECNOLOGÍA; UNA CRÍTICA DEL PROGRESO TECNOLÓGICO QUE ABANDONA EL DISCURSO DE CLASE, NOS PARECE TAN PARCIAL COMO UNA CRÍTICA DE LA PRECARIEDAD QUE NO SE ENFRENTA EN LOS NUEVOS TERRITORIOS DE LA DESPOSESIÓN TECNICO-CIENTÍFICA.

LA DIVISIÓN EN DOS MUNDOS QUE ESTÁN CONSTRUYENDO PODRÍA QUITAR TODO SENTIDO A LA REVUELTA: ¿CÓMO DESEAR OTRA VIDA CUANDO TODA HUELLA DE VIDA AUTÉNTICA HAYA DESAPARECIDO?.

LA HISTORIA DEL CAPITALISMO MODERNO se abre con una inmensa insurrección de obreros y artesanos que rechazaban fabricar objetos de pésima calidad y no poder controlar las máquinas ni la producción. Era en 1811, en Inglaterra y los rebeldes se llamaban luditas. Su organización espontánea e informal, que atravesaba la ciudad y el campo, se extendía a todos los trabajadores sin distinción de oficio. Pasaron a la historia por la destrucción a golpes de maza de las maquinarias industriales y por la potente conjura de una población que la policía no lograba "hacer cantar". Los "criminales", gracias a la complicidad del anonimato, estaban por todas partes y en ningún lugar. El ejército no bastaba para restablecer el orden: se necesitaba para unos el control de los sindicatos y el chantaje de las elecciones, para otros la horca. Las máquinas destruían su comunidad: Ellos destruían las máquinas. Querían decidir juntos sus relaciones y eran fieros con sus manos, todavía no reducidas a prótesis del capital.

En esta sociedad nociva y moribunda, la tecnología no sólo empuja a la emigración y a la precariedad, envenena el aire y la comida, une a los amos, sus conocimientos y sus policías; sirve también para controlar a los pobres, para uniformar los comportamientos y reprimir la revuelta. Hoy como ayer es éste el centro de la usurpación capitalista. Reduce la capacidad humana y aumenta la concurrencia, erradica a los pobres y los aísla, espía a los inquietos, aterroriza a los clandestinos, denuncia a los forajidos. La integración que impone es en realidad una acumulación de guetos.

Ha retornado el tiempo de atacar los mil nudos de nuestra miseria y de nuestra sumisión. Nuevos golpes de maza para un ludismo todavía más lúcido y radical. Hermanos y hermanas, vuelve el tiempo de una nueva solidaridad anónima y sediciosa, sin jefes ni mediadores. El tiempo de una nueva conjura.



FOTOCOPIA Y DIFUNDE...